
Профилактика агрессивного поведения детей дошкольного возраста 

Для профилактики детской агрессивности важно поддерживать в коллективе детского сада 

атмосферу заботы,  поддержки, а также теплоты. Также такая атмосфера должна поддерживаться и 

в семье ребенка, так как чувство защищенности и уверенность в любви родителей способствует 

более продуктивному развитию ребенка. Чем более уверенным является ребенок, то тем реже он 

будет испытывать чувство гнева, зависти, тем меньше он будет проявлять агрессивность. 

Родителям и педагогам следует сконцентрироваться на формировании желательного поведения у 

ребенка, а не на искоренении нежелательных проявлений характера у ребенка. Важное условие 

предупреждение агрессивности в поведении – это последовательность в действия по отношению к 

детям. Наибольший уровень проявления агрессивности демонстрируют те дети, которые не знают, 

какая реакция родителей последует за поведением ребенка. В целом, требования по отношению к 

детям должны быть разумными, тогда как на их выполнении необходимо настаивать, явно 

показывая, чего от них ждут. 

Следует избегать немотивированного применения угроз или силы для контроля детского 

поведения. Чрезмерное злоупотребление такого рода мерами воздействия способствует 

формированию у них аналогичного поведения, а также выступает в качестве причин проявление в 

их характере таких особенностей, как злость, упрямство и жестокость. 

Важно помочь ребенку научиться владеть собой, контролировать собственное поведение. Дети 

должны иметь представление о последствиях того или иного своего поведения, а также знать о 

том, как их действия могут восприниматься окружающими людьми. Следует также обсуждать 

педагогам спорные моменты с родителями и объяснять причины тех или иных поступков, все это 

способствует формированию и развитию такой важной характеристики, как чувства 

ответственности за поведение у родителей. 

Ребенок имеет право выражать собственные негативные эмоции, вместе с тем, делать это оно 

должен не только посредством крика, визга, драк, ломания и швыряния игрушек. Необходимо дать 

понять ребенку, что его агрессивное поведение никогда не принесет выгоды. Следует учить детей 

выражать собственные переживания, называть все своими именами. Важно помнить о том, что 

чем больше агрессии со стороны взрослого, то тем больше враждебности зарождается в душе 

ребенка. Не имея возможности ответить своим обидчикам, ребенок начинает отыгрываться на 

младших или более слабых детях или на животных. 

Для ребенка порой важно просто понимание, и даже одно доброе и ласковое слово способствует 

снятию агрессивности у ребенка. В других случаях только сочувствия или только принятия 

ребенку может быть недостаточно. 

Основная задача и педагогов и родителей заключается в том, чтобы научить дошкольника 

правильным образом направлять и проявлять собственные чувства, то есть обучить ребенка 

разряжаться – избавляться от негативных чувств и эмоций, но только социально приемлемыми 

способами. 

                                                                     Дайте выход гневу! 

Если спрятать гнев внутри подсознания, медленно, но верно формируется хранилище для гнева. И 

самое ужасное, что это не бездонное пространство, и в определенный момент оно обязательно 

переполнится и гнев выплеснется наружу на человека, который попался под руку. Негативное 

чувство внутри нас, постепенно приведет к возникновению у нас различных болезней 

соматического характера (желудок, сердце, голова). 



Психологи рекомендуют в момент наивысшего накала страстей, дать возможность ребёнку 

выплеснуть свою агрессию, сделать то, что он хочет: например вместе с ним нарисовать 

обидчика, представить его в самых разных ситуациях, написать, то что хочет Ваш ребенок или 

сделать запись под его диктовку. Отмечено, что вовремя не выплеснувший свой гнев и агрессию 

ребёнок, пойдёт иному пути, пути мести. 

Вместе с тем, не стоит пытаться полностью отгородить ребенка от негативных переживаний. В 

повседневной жизни избежать обиды, гнева очень и очень сложно. Важно обучить ребенка 

противостоять агрессорам, а не копировать их, а также говорить «нет», не поддаваться на 

провокации, с юмором относиться к мелким неудачам и знать, что взрослые всегда помогут. 

В любом случае, важно помнить о том, что только личный пример и формирование таких качеств, 

как сопереживание, сочувствие, желание помогать другим людям, способно противостоять 

агрессии и всему тому негативу, что окружают любого человека. 

                    


